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茶叶信件和喜糖
若 隐

    友人快递来茶叶，沉甸甸一大盒，进电
梯时整个人往下坠了坠，当然我还拿着其
他东西。茶叶怎么会这样重呢？纸箱子打
包得很仔细，胶带纸绑强盗似的缠了一圈
又一圈，费了半天工夫才解开，露出装饰
豪华的礼品盒，打开一看，里面是两只颜
色艳丽的瓷罐子，揭开罐盖，龙井新茶的
清香扑鼻而来。

近年来收到的茶叶，十有八九是这种瓷
罐包装。两种国粹组合在一起，用意是好，但
也会给人带来困扰。一是沉。瓷罐子本身就
重，一送就是两罐，包装的盒子要承载得起
这份重量，必须用料更扎足厚实，这就又增
添了斤两。二是不好处置。好好的瓷罐子，
随意丢弃，有点不知惜福，留着用吧，大?
釉色艳丽，看着实在不大养眼。好好的明前
绿茶，干嘛要用这样的浓墨重彩，天青色不
好吗？包装这个细活，如果不能做到一定水
准，那就走自然路线，尽量质朴简单，牛皮
纸点心、竹篮子水果，不要花里胡哨的装
饰，显得更有品。

以前看苏轼传，看到宋代茶品的主要包
装形式是茶饼，纸包装，上面印有精美的图

案，以致人们在拆开时往往有些不舍。苏轼
在《月兔茶》一词中表达了这种情绪。“环非
环，珏非珏，中有迷离玉兔儿。一似佳人裙上
月，月圆还缺缺还圆，此月一缺圆何年。君不
见斗茶公子不忍斗小团，上有双衔绶带双飞
鸾。”最好的包装不就是让人舍不得拆开吗！

包装的人要尽量考虑到拆包装人的感

受，如何做到结实美观又方便拆取。同样的，
拆包装的人也不要用力生猛。像吃螃蟹，会
吃的人，吃完了，蟹壳还能拼成完整的一只
蟹。会拆包装的人，拆完了，包装盒包装纸完
好无损，收收拢，下次还能物尽其用。这是彼
此都尽了礼数。我们小时候，要是不用剪刀，
大大咧咧手撕一封信或是一包零食，那是会
被长辈数落粗鲁失礼的。

现在很少有人写手写信了，手写信特有
的温柔敦厚也很难体会到。畅销作家小川糸
的《山茶文具店》写一家镰仓文具店，店主是

传了几代的代笔人，不在繁华市井却经常有
人上门委托代笔，这在百鬼夜行的镰仓才有
可能吧。给亲友的离婚通告、给借钱人的拒
绝信、单纯表达思念的小笺、用去世人的口
吻写的天堂来信……每一份委托都让代笔
人绞尽脑汁。如何措辞，用什么纸张（店里甚
至藏有珍贵的羊皮纸），毛笔、玻璃笔还是钢
笔，什么墨色、字体，墨色浓淡，横写还是竖
写，用什么信封和邮票，每一个细节都费尽
思量。内容和形式如此完美地融为一体，信
件算是特殊的一个种类。现在，即使我们不
再写手写信了，但代笔人那种为对方着想，
尽力传达心意的温柔细腻仍值得我们借鉴。
有一种包装是我很喜欢看到的，那就是

喜糖。可能是因为小巧玲珑，不容易出错。收
到过的喜糖数量不少，很少有重复的设计，
大?可爱讨喜，有些做得实在精巧，让人生
出收藏的念头，留着装些零碎小玩意儿。你

看，认真对待、精挑细选
的东西，收到的人是能体
会到的。

春
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    百草萌发的春天一到，江南的菜场
顿时成了温柔富贵乡。

马兰头的嫩叶，沸水一焯，薄撒盐
糖，再加入几滴香油拌匀，就是一碟
清爽的凉拌菜。袁枚的《随园食单》里
说它“摘取嫩者，醋合笋拌食，油腻后
食之，可以醒脾”。我更喜欢用马兰头
拌豆腐干。

买荠菜，不要被嫩绿的大棚栽培品
种迷惑。野荠菜是暗绿色的，细看叶梗上镶着一道紫
红边，看上去粗大，香气却浓郁。既然是野生，只能是
偶遇，在农人自产自销的摊子前看到便赶紧入手。遍
寻不获时，也会惆怅地问一句：“什么时候有野荠
菜？”“不好说呢。这两天不下雨的时候去挑几斤。”
倒春寒的天气里包几个荠菜鲜肉馄饨吃，这一口清
鲜真让人从胃到心都熨帖。论好看，当然是荠菜炒年
糕更胜一筹，雪白软糯的年糕片把碧绿的菜叶衬托得
格外精神。

绿叶红边的香椿芽最佳时令也就两三周。香椿拌
豆腐、香椿炒蛋，菜式越简单越能显出它独特的香气。
喜爱香椿的友人，每年都会熬制一瓶香椿油，藏在冰
箱的深处一个人慢慢享用，平日里大方的人，独独在
这桩事上悭吝，据说这正是老饕的做派。
豌豆苗清香爽口，《诗经》里“采薇采薇，薇亦作止”

里的“薇”就是豌豆苗。在网上看到一段视频，四川人
做农家滑肉汤，肉下锅后厨师去屋前的地里采了一把

野生的豌豆尖下到汤里，随后还加了一
勺猪油，他说当地人把野豌豆苗叫做“苕
菜”。这样的做法和上海的上汤豆苗颇有
异曲同工之妙。

去崇明见友人，吃饭时她点了一道
咸菜冬笋炒豌豆。咸菜冬笋是常见的菜式，加上青碧
可爱的豌豆立刻有了春天的季节感。今春豆荚饱满
豆子粉嫩的新豌豆，我用它烧过水煮豌豆、宣威火腿
炖豌豆和豌豆炒蛋，最出彩的居然是早餐的豌豆酱。
豌豆入沸水煮几分钟，捞出趁热用叉子压碎，加入一
小块黄油和盐，抹在烤热的吐司上。豆子不要压得太
碎，带点颗粒感口感更佳。新鲜滚热的豌豆泥，滋味
难以形容。今年的蚕豆上市特别早，虽然没有上海人
钟爱的“本地豆”轻灵秀气，但口感也算粉糯。一颗颗
小巧如碧玉般的本地蚕豆，每年上市的时间和好时
光一样短暂。
江南春早，岁时节令里的花草果蔬分得极细且流

转得飞快，几乎有让人目不暇接之感。这几年，也许是
年龄，也或许是世情的缘故，我的快乐日益变得细微踏
实，譬如菜场、餐桌上应时应景的风光和诗意。
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    初春的一天下午，我约一些朋友漫步淮海路，从重
庆南路培文公寓出发，人行道上梧桐树落叶后仅剩下枝
干，毛毛细雨湿润了马路。有人认为阳光明媚天是漫步
好时光，其实毛毛雨下漫步最浪漫。淮海路今年 121周
年了，我们漫步在毛毛雨下，还有风雨思沧桑的感觉。
淮海路上老公寓有 20?幢，都是经

典公寓。瑞金公寓原名爱司公寓，1927年
建造，邬达克建筑师设计，为最早。1928

年，赉安建筑师设计的瑞华公寓完工。他
们一位是匈牙利籍建筑师，一位是法国籍
建筑师，都是青年人，在淮海路上展开了
舞台。上世纪三十年代，培文、永业、康绥、
泰山、国泰、峻岭、淮中、淮海、光明、新康、
林肯、武康、登云等一大批公寓如雨后春
笋屹立。除邬达克设计的武康大楼外，赉
安设计的培文公寓、淮海公寓紧跟着，两
位青年建筑师在淮海路舞台上竞技，不分上下。中国
建筑师奚福泉设计的康绥公寓，在永业公寓对面，采
用包豪斯简约的建筑风格，棕色面砖加上两条水泥横
线条，绵长而不呆板。来到常熟路十字路口，看到体量
巨大的淮海大楼，它由中国建筑师黄元吉设计，以马
路转角为中轴线，向两边舒展，站在远处眺望似雄鹰
展翅。历经风雨沧桑，这些老公寓仍然完好地保留着，
房管部门经常维修，定期大修，里面的居民生活很优
雅。梧桐树两旁的老公寓，是近代上海历史的长卷，是
今日淮海路上的一道风景线。
淮海中路曾是法租界上的霞飞路，俄国十月革命

后大批俄国贵族、艺术家和商人流亡到上海法租界。我
翻阅汪之成所著《上海俄侨史》，有这样一段记载：“从
30年代初起，上海俄侨区日益繁荣，尤其是俄侨的聚
居中心———法国型的霞飞路（今淮海中路），开始染上
一股斯拉夫民族的情调：行列整齐的梧桐，黑白相间的
仲夏遮阳伞，含有浓重俄国味的店招，高加索式的粗厚
用具，莫斯科近郊式的花坛，伏尔加河流式的烈酒，东
欧式的大菜，粗犷而又深沉的歌声，以回旋为主步的舞
蹈……这一切都令人惊叹不已，也使霞飞路附近很快
就被称作‘东方的圣彼得堡’。”霞飞路城市化后，似乎
形成了一块俄侨区，豪华的公寓、鳞次栉比的商店，还
有俄国餐厅、面包房、影剧院和东正教堂。
罗宋汤由牛肉丁、洋葱和胡萝卜混合在一起煮汤，

甜味带酸、鲜滑爽口，现在上海人也很喜欢吃，最早传
入上海的是俄侨。思南路邮政局以前是特卡登科兄弟
开设的咖啡馆，规模很大，可放 100张小桌子，周围挂满
俄国著名画家创作的油画，西餐主食是面包、罗宋汤，还
有炸猪排。成都路转角处老大昌，最初是俄侨开的面包
房，冰糕是特色，冰淇淋里放坚果，至今仍有卖，12元一
只。哈尔滨食品厂（淮海中路店）虽是山东人开的糕点
厂，也是闯关东后，在海参崴、哈尔滨做供俄国人食用
面包、糕点发展起来之后，在上海霞飞路上开分店。

当年，为了满足霞飞路
周边俄国贵族生活需要，第
一西比利亚皮草行在霞飞路
特开贵妇专卖店。贵妇追求
时尚，30年代俄国人又开设
古今内衣店。?年来，这里的
服装店一直引领着上海时尚。

改革开放后，淮海路几
经大改造，西藏南路至成都
路高架的淮海中路东段，新
建了大批大商厦：成都路高
架至常熟路的淮海中路中
段，基本保持旧貌。全国土特
产食品商场、长春食品商店、
光明村大酒家天天人丁兴旺。
听淮海集团有关负责人介绍，
淮海中路正引进著名品牌入
驻，努力打造新潮一条街。
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    春暖花开，又到了吃“草头”的时候。
草头营养价值不菲，还有药用价值，

唐代医学家孟诜曾说：“利五脏，轻身健
人，洗水脾间邪气，诸恶热毒，煮和酱食，
亦可作羹。”
其实，草头是江浙沪的俗称，意思是

草的嫩头。它的学名叫苜蓿，俗称金花
菜、三叶菜。据《史记·大宛列传》记载：
“大宛俗嗜酒，马嗜苜蓿。汉使取其实来。
于是天子始种苜蓿、葡萄肥饶地。”可见，
苜蓿原本是马吃的，是张骞出使西域从
大宛国带回来的种子。

草头早已成为我国古老的蔬菜之
一，唐代时曾为宫廷佳肴。到了宋代，备

受文人雅士的青睐，苏轼曾言“张骞移苜蓿，适用如葵
菘”；王安石写有“芙蕖的历抽新叶，苜蓿阑干放晚花”；
陆游诗云“苜蓿堆盘莫笑贫，家园瓜瓠渐轮囷”。
至清代后期，草头出现于上海菜馆，近百年来一直

盛名不衰。草头最常见的吃法是清炒，旺火热油，快速
翻炒。几分钟后，一盘热气腾腾的草头上桌，似乎还散
发着泥土的气息，使人胃口大开。
经过?年的改良，草头也演化出了?种吃法，诸如

酒香草头、酱香草头、蒜泥草头、冷拌草头、上汤草头、
蚌肉草头、河豚草头、草头饼、草头盐齑等。其中，草头
圈子是一道色香味俱全的上海本帮名肴。圈子酥烂软
熟，肥而不腻；草头嫩糯爽滑，香气扑鼻。圈子就着草
头，滋润又清爽，真可谓个性互补的绝配。
作为土生土长的上海人，可以说，我是吃草头长大

的。尤其钟情母亲当年做的酒香草头，因为她总是用家
里最好的白酒，香味尤其浓烈，餐后齿颊留香。可惜，移
居加拿大三十年来，在本地可以吃到各种各样的蔬菜，
唯独从未见过草头的影子，百思不得其解。每次回沪省
亲，我都会狂吃草头解馋，不论是到餐馆用餐，还是出
席家宴，亲朋好友知道我好这口，都会精心准备。不论
分量?少，每次都会吃到盘底朝天。

最近在?伦?碰到一位经营农场的朋友，终于揭
开了谜底。他说草头对土壤的适应性较强，但草头生
长的适宜温度在十五摄氏度左右，加拿大冬季漫长，

并不适合室外栽培，如在
大棚内栽培，成本高，市
场前景堪虞，划不来。看
来，只能在梦中念念不忘
草头香。

尤加利果
（油画） 张 民
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    装饰上的巧思是无
穷尽的。

十日谈
包装这细活

责编：杨晓晖

任广智老师，轻轻地走了
烁 渊

接到主持人刘家祯的
微信：“任广智老师走了，
非常意外。”猛吃一惊。我
原想天暖一点，请他一起
吃顿饭，聊聊天。未料，春
日未暖人先走，只留下无
限遗憾与痛惜。

还是疫情袭来之前，
我请他与张名煜、严明邦
一起吃了一顿晚饭，相谈
甚欢。餐后一
起去东艺看
了一场宝岛
台湾的话剧，
还与演员交
流了一番。分手时约定下
月再聚，后来这个计划被
疫情延缓，直至现在阴阳
两隔，再聚已永无可能。我
不禁对新冠病毒这个世界
“公敌”悲愤交加。

我总想着请广智吃
饭。夫人逝世后，他不想连
累孩子，坚持独居，却自己
不做饭，“搭伙”在上海音
乐学院食堂。吃一顿，带
两顿，从家到上音步行二
十分钟。寒来暑往，风雨
无阻。我曾建议他叫“外
卖”。他说年纪大了，走走
路好，食堂里可以吃到热
菜热饭。他还说去
上音吃顿饭还可
以听听琴声、歌
声，也是享受。
上世纪六十年

代初，他在上海青年话剧
团的时候，我是个爱好话
剧的中学生。曾看过他出
演的《年青的一代》《豹子
湾的战斗》等几部戏。我的
印象中，他的名字总排在
娄际成、焦晃等人后面。
我看到他的大名走到

演员表的首位，是在 1993

年他主演的《OK，股票》。
当年，上海组织了几台新
编剧目赴京展演。其中有

淮剧《金龙与蜉蝣》、京剧
《王英与扈三娘》、话剧《美
国来的妻子》与广智主演
的《OK，股票》等。那时候，
我是上海市委宣传部文艺
处派驻北京的联络员，负
责赴京剧组的接待与安排
演出。《OK，股票》的导演
陈明正别出心裁，把剧目
说明书设计成一张股票，

北京观众十分好奇。这出
戏在首都剧场首演，引发
轰动。广智饰演的男一号
阿奈朴实、生动、憨厚又善
良的上海市民形象惟妙惟
肖。谢幕时大幕启闭四次，
欲罢不能。
演出结束，我到后台

找到广智，向他表示热烈
祝贺，他却非常冷静，淡淡
地说了句：“那是北京观众
对股票太有兴趣了。”说
罢，他轻轻地走了，登上回
驻地酒店的大巴。我觉得
他与其他演员有点不一
样，不知为什么剧场如此

火爆，他的情绪还
能这样冷静。

我与广智深
交是在五年前。我
与上海戏剧学院

合作，创办一场题为“行板
如歌”的朗诵艺术盛典，演
员全部选自上戏。历届优
秀毕业生中的佼佼者，广
智是其中之一。我邀请他
还有一个原因，希望有一
个鲁迅的作品，而广智似
乎就是一个“活鲁迅”，我
看到过他一张剧照。
我挑选了《为了忘却

的纪念》这一篇，给予广智
的表演时间是 8分钟。三

天以后，他到上戏找我征
求制作人意见。他精选了
全文第四段落，接近尾声
集中爆发鲁迅对革命志士
的赞美与对敌人的憎恨、
蔑视，对革命充满必胜信
念几个小节。其中有脍炙
人口的诗：“惯于长夜过春
时，挈妇将雏鬓有丝。梦里
依稀慈母泪，城头变幻大

王旗。忍看
朋辈成新
鬼，怒向刀
丛觅小诗。
吟罢低眉

无写处，月光如水照缁
衣。”从作品内容的截取，
我见识这位艺术家鲜明爱
憎与炽热的理想、信念。
他轻声跟我提了个要

求，希望为他特邀一位化
妆师。广智特邀的专家是
为他做鲁迅造型的。我欣
然同意，他有点不好意
思，说这位特邀化妆师
的酬金可以从他的演出
劳务费中扣除，他不愿
意因此增加剧组经费支
出。广智善解人意，时时
为别人着想；我也由此
感受到他为达到自己追
求的艺术境界，可以付
出一切。在这里，我似乎
隐约看到了他在青话演
员排名不断前移的执着
艰辛路径。

他的台词功夫了得，
全然没有那种千篇一律的
叫喊，而是从人物内心出
发，或是低眉轻吟，或是仰
天自言自语。观众受到感
染，掌声雷动。
我安排了一个庆祝演

出成功的茶会。广智向我
请假，我再三挽留：“你今
天的演出棒极了，媒体要
采访你。”他谢绝了：“这是
化妆师、造型师的功劳。”
他说要早点回去休息。他
轻轻地从剧场后门走了。
从此以后，我经常请

他参加一些文化活动。
2019年 7月 21日，我邀
请一些文艺界朋友观摩两
部国际获奖影片。在交流
发言时段，寡言的广智一
反常态，有点儿“语出惊
人”。他说：“战争与和平，
男人与女人，老人与小孩，
正义与公平，爱与恨，无不
都是有血有肉。艺术创作
的题材像血一样渗透在
21世纪的泥土里。艺术的
现代化不能脱离我们生活
的泥土。泥土，才是培育我
们艺术工作者情感与良知
的温床。今天我们的创作

与表演，总觉得少了一些
与泥土的血脉相连。”没想
到，广智的高论竟是这样
理性、锐利、深刻，大家都
鼓掌了。

这时候，焦晃站起来
向大家透露了一个秘密。
原来广智还是一位业余作
曲家。老爷子还情不自禁
地唱起了广智 50 ?年前
为毛泽东《在延安文艺座
谈会上的讲话》中一段至
理名言谱写的歌曲……

家祯在发我的微信
里，除了传送广智突然离
去的噩耗以外，还写了两
句徐志摩的诗，表达对这
位艺术家彻底献身艺术的
敬畏：“挥一挥衣袖，不带
走一片云彩”。


